

REDACCIÓN

Y ADMINISTRACIÓN

CÁRCEL N.º 7.

SUSCRIPCIONES

Pago anticipado

VALDEPEÑAS.

Trimestre, 2 pesetas.

— Semestre, 3.75. —

Un año, 7.50: PROVIN-

CIAS trimestre, 2.25. —

Semestre, 4: Un año, 8.

# EL ECO DE VALDEPEÑAS

PERIODICO SEMANAL, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador.

## ANUNCIOS.

Por una sola vez á 10 céntimos de peseta cada línea en la cuarta plana.

Por dos ó más veces, á 8 céntimos id. id.

Se admiten anuncios, reclamos y comunicados á precios convencionales.

DIRECTORES-FUNDADORES  
SRES. J. A. VALENTÍ Y SOBRINO.

SE PUBLICA TODOS LOS JUEVES.

ADMINISTRADOR  
D. EMILIO CANELO VALENTÍ.

## LA VID.

### II.

En todas las plantas cuya importancia es grande, el hombre agota su inteligencia para variar las condiciones en que se producen, esperando siempre hallar ventajas en el producto. De las diversas circunstancias que presiden á su desarrollo, ya naturales, como el clima y las condiciones del suelo, ya resultado de las modificaciones introducidas en los procedimientos de cultivo, surgen las variedades en el fruto, que son más de 600 como ya os dije, solamente en España. Comparadas entre sí presentan analogías y caracteres comunes en razón á las que se clasifican, resumiendo aquellas que son más semejantes para constituir agrupaciones que se llaman *familias*.

Se atiende para tal division á el conjunto de sus propiedades más notables, como por ejemplo: los sarmientos y las hojas, el olor, color, sabor y la forma del fruto. Se estudian en la mayoría de las obras agrícolas las quince familias que voy á citar.

Las que se denominan *listanes*; sus sarmientos son muy largos, tendidos y tiernos, de poca consistencia. Éstos dan una uva redonda y muy dura; de pulpa muy apretada, de sabor dulce. La uva de esta familia es temprana. Las que reciben el nombre de *palominos*, que son bastante semejantes á las anteriores pero en las que, por el contrario, la uva es negra, blanda y poco dulce: en la forma de los sarmientos son iguales. Las que se llaman *moyares*, cuyas hojas son redondas y tanto éstas como los sarmientos, muy tiernos; el fruto blando, sabroso y redondo. Las *pensiles*, que tienen sarmientos en que los ménos están muy separados y en las que el fruto es duro y sabroso. Las *albillas*, de sarmientos muy largos y numerosos delgados, tendidos y tiernos: en éstas las hojas suelen ser muy pequeñas y el fruto de todos conocido, se presenta, pequeño, en racimos cilíndricos, muy apretados y blanco; su sabor es muy dulce. Las de *teta de vaca*, que son más grandes

en forma de bellota y rojizas. Las *moscateles*, cuyo fruto es pequeño, amarillo y con olor y sabor particular, algo almizclado. Las *agraceras* así llamadas porque su fruto es algo ágrico. Las *perrunas* tienen la hoja de color amarillo y el sarmiento duro; la uva redonda y muy apiñada. Las *datileras* tienen el fruto delgado, duro y dulce y los sarmientos caídos. Las *sabriales* que son las de uva grande, áspera y sabrosa. Las *vigiriegos* que tienen uvas grandes y blancas, amarillas las hojas y sarmientos caídos. Aun hay otras que se llaman *jimenecias*, cuyos sarmientos son levantados y su hoja amarilla y con pelusa, y por último las *yaenis* de sarmientos erguidos, tiesos y uva dura y apretada.

Quizá haya quedado alguna en el tintero, pero las dichas son las que yo recuerdo en este instante; pues bien cada una de éstas comprenden multitud de variedades que en suma componen la cifra que indiqué.

Los nombres que yo os cito podrán parecer desconocidos aun en los casos en que los caracteres con que describo la familia sean propios de las que acostumbrais á ver con más frecuencia: no os extrañe, en cada region se denominan de un modo distinto las mismas variedades.

Siguiendo nuestra conversacion, nos ocuparemos ahora de los terrenos, abonos y postura de la vid; pero para ello cobraremos nuevos alientos, esperando al número próximo.

## EL VOLAPÜK.

¡Grandioso pensamiento! Reunir en un sólo volumen todos los signos y frases con que se entiende la humanidad. Compendiar en reglas relativamente escasas algo de todos los idiomas y no circunscribirse á ninguno para realizar la unificación del lenguaje. Concertar con sonidos desacordes un himno de armonía general. En una palabra: formar un idioma universal.

Empresa árdua por la infinidad de dificultades que han de vencerse, por los extremos que han de conciliarse; pero por lo mismo que es árdua y difícil es doblemente meritoria: sus iniciadores merecen aplausos tan universales como universal es la idea que plantean.

A la imaginación acuden en tropel las impresiones que sugiere dicho pensamiento y se

agolpan en confusa mescolanza, jocosas y filosóficas, utilitarias, cosmopolitas, y preferentemente las patrióticas. De este laberinto que entorpece una clara exposicion, dudamos salir con acierto.

Quando idea tan magna sea una hermosa realidad, verificado uno de los mayores y más trascendentales adelantos de la civilizacion, se encontrará la humanidad por lo que toca á la inteligencia consigo misma, al nivel de familias inferiorísimas del reino animal que según sabios naturalistas se entienden entre sí perfectamente. Porque parece que la ley de compensacion sostiene el equilibrio del mundo. Al Rey de la Creacion no le es dado poseer un instinto tan fino, cierta percepcion delicadísima ni desarrollo tan amplio de facultades naturales, como disfrutaban los irracionales. El hombre por su exajerado amor á la vida, más que por las dificultades que su constitucion física le ofrece, se anonada al encontrarse en el agua y tiene que inventar el arte de la natacion, sin el cual su excesiva prudencia, su miedo, sobreponiéndose al instinto natural de conservacion, en virtud del cual nadan los brutos, entorpece sus movimientos. Por el excesivo cariño con que cada nacion venera su idioma, se presenta el caso grotesco de reunirse cuatro individuos de distinta nacionalidad que no pueden entenderse: en cambio dónde quiera que acudan cuatro urracas de zonas diferentes, allí existirá inteligencia.

Grandes facilidades dará al comercio el Volapük si llega á ser un hecho: precisamente vivimos en una poblacion dónde hay individuos que no conocen más que su idioma natal y para sostener relaciones comerciales con extranjeros se valen de terceras personas, sufriendo molestias y dando inconveniente publicidad á sus negocios. Cuando exista un idioma universal podrán entenderse directamente todos los hombres; esta inteligencia que proporcionará nuevas transacciones, que influirá beneficiosamente en el comercio, arrasará moralmente todas las fronteras, y ¿quién puede preveer hasta que punto podrá contribuir á hacerlas desaparecer materialmente?

Es indudable que el Volapük puede promover una revolucion cosmopolita de inmensa trascendencia para el comercio, para la política y para todas las instituciones humanas.

Parécenos que la objeccion de más valia que puede hacerse á un idioma universal está fundada en el patriotismo; porque tiene apariencia de profanacion todo lo que contribuye á limitar el uso del idioma pátrio cuyo templo es la Academia dónde cual celosos sacerdotes encargados de conservar el sagrado fuego, velan los académicos por la limpieza del lenguaje. Por nuestra parte creemos que no ataca el idioma universal particularmente á ninguna lengua, porque si á todas les ha de quitar ocasiones de hablarse en el terreno comercial, en cambio se podrán man-